

えひめの歴史文化モノ語り

県歴博収蔵資料から ㉙

狩猟を生業とする時代において、優れた狩猟具を作ることは、良質な石を使わなくてはならない。つまり石材選択・入手が石器を作る上で重要な第一歩となる。本県の遺跡では主に四国で産出するサヌカイト、チヤート、頁岩（けつがん）などを用いて、ナイフや鎌（やじり）が作られているが、中には四国外から運ばれてきた石材もある。今回はその一つ、「黒曜石」について紹介する。

黒曜石は、火山によって

生み出された天然のガラス果、隠岐の久見（くみ）産では、黒色の輝きを持つた、約350kgの黒曜石の石核（せつかく）が出土している。原石（はらいし）が出土している。

松山市の猿川西ノ森遺跡（みるかわにしのもりいせき）では、黒色の輝きを持つた、約350kgの黒曜石の石核（せつかく）が出土している。原石（はらいし）が出土している。

北海道白滝、長野県霧ヶ峰、島根県隱岐、大分県姫島、佐賀県腰岳などがある。

それらを乗り越えて運ばれてきた本資料は、現在確認されたいる隠岐産黒曜石の中でも最南端に位置する。愛南町深泥（みどろ）遺跡では、直線距離で120km離れた大分県姫島産出の黒曜石（約670kg）が採集されている。この姫島の黒曜石は一般の黒曜石とは色調が異なり、乳白色をしているため、肉眼でも容易に産地の判断ができる。古くから東九州との交流を研究する面でも重宝されてきた。このほか愛南町では、節崎（ふつざき）遺跡や茶堂遺跡でも大型の姫島産黒

曜石製の石核が発見されており、当該地は黒曜石流通における四国の玄関口であったと推測される。

こうした黒曜石をどのように入手したかは謎であるが、産地が遠方であることを考慮してもなお、当時の人たちにとって黒曜石は、ぜひとも手に入れたい貴重なブランド品であったのであろう。

石器の材料 黒曜石



県内の縄文遺跡から見つかった黒曜石製の石核（左＝松山市猿川西ノ森遺跡、隠岐産。右＝愛南町深泥遺跡、姫島産）

島根や大分産の貴重品

曜石製の石核が発見されており、当該地は黒曜石流通における四国の玄関口であったと推測される。

（専門学芸員・兵頭勲）